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...Жители домов №№ 9 и 11 по
проезду Стратонавтов,
втиснувшихся между Воло-

коламским шоссе и железнодорожной
станцией Тушино, вовсе не сидели сложа
руки и не ждали, пока ситуация в их микро-
районе станет критической. Тревогу они за-
били давно. Причем не на уровне пикетов и
митингов, а путем письменных обращений
в управу района Покровское-Стрешенево и
префектуру Северо-Западного округа,
встреч лицом к лицу с представителями
власти. 

Вот стенограмма одной из первых
встреч с префектом СЗАО Виктором Козло-
вым, состоявшейся два года назад - 7 апре-
ля 2003 года. Люди выступали против стро-
ительства в непосредственной близости от
их домов крупного торгового центра. Озна-
комившись с их заявлением, точнее - с тек-
стом письма, которое предназначалось
президенту, префект тогда высказался так:

- Вы все правильно написали. Зачем СЭС
дала на это разрешение? С этой ситуацией
надо разбираться, я возьму ее под личный
контроль.

Тогда префект сообщил много обнаде-
живающей информации: правительство
Москвы рассмотрит проект реконструк-
ции Тушинской площади, согласно кото-
рому здесь появятся спорткомплекс, вы-
сотное административное здание, транс-
портные развязки, а все торговые точки,
включая и злополучный торговый центр,
будут снесены.

Жители, правда, недоумевали: зачем же
строить торговый дом, если он будет сне-
сен? Заложниками тогда оказываются и
люди, которые вкладывают деньги в строи-
тельство...

Префект всех успокоил: строительство
заморозим, потери компенсируем...

А вот следующий документ, родившийся
полгода спустя, - письмо мэру столицы
Юрию Лужкову. На последней его странице
поместилось двадцать восемь подписей,
но, без сомнения, к ним присоединились
бы и другие жильцы домов №№ 9 и 11.

«Весь наш микрорайон, - говорится в
письме, - превратился в огромный, не уп-

равляемый и не контролируемый властя-
ми восточный базар. ...В последние два
года появилась у нас еще одна беда -
ежедневная массовая стихийная стоянка
автотранспорта, принадлежащего жите-
лям Митина, Дедовска, Красногорска и
других подмосковных городов и посел-
ков. Дворы и тротуары заставлены транс-
портом так плотно, что к подъездам жи-
лых домов не могут подъехать ни «скорая
помощь», ни пожарные машины».

И, наконец, последний по времени до-
кумент - протокол совещания по вопросу
нормализации обстановки в районе Ту-
шинской площади, состоявшегося боль-
ше года назад в префектуре. Впечатляет
состав присутствующих лиц: и депутат
МГД, и начальник департамента потреби-
тельского рынка, и глава управы, и
транспортники, и представитель ФГУП
«Национальный аэроклуб России». А
пункты решения, конкретные и деловые,
не оставляют сомнений: все проблемы
будут решены. Вот, например, пункт 1:

«Поручить заместителю префекта
М.Г. Хацкевичу подготовить обращение в

Москомархитектуры об ускорении разра-
ботки проекта торгового комплекса с про-
работкой предложений по организации
движения транспорта, размещения остано-
вок и парковок».

Пункт 3: «Поручить управе района По-
кровское-Стрешнево в месячный срок
разработать схему отделения торговой
зоны от жилой и согласовать ее с жите-
лями...»

Пункт 5: «Поручить УВД СЗАО к 20 ян-
варя 2004 года разработать план меро-
приятий по ликвидации несанкциониро-
ванной торговли на Тушинской площади,
согласовав его с префектурой округа».

Пункт 6: «Поручить АПУ СЗАО совме-
стно с ФГУП «Национальный аэроклуб
России» рассмотреть вопрос о выделе-
нии земельного участка для организации
перехватывающей парковки автотранс-
порта».

Этот протокол я читала после обхода
микрорайона, читала и глазам свои не
верила: где же это все, куда пошли реше-
ния совещания? Ну, пусть под напором
народного гнева погорячились насчет
месячного срока, но ведь прошло не два,
не три месяца, не полгода даже - 15 ме-
сяцев! И дело не в том, что ничего не из-
менилось в проезде Стратонавтов, - из-
менилось, но в противоположном напра-
влении, чем было намечено в решении
совещания.

Не нужно быть специалистом, чтобы,
пройдя по этому пятачку, сделать вы-
вод: здесь превышены все возможные

нормы торговой и транспортной нагру-
зок на жилищный фонд и его обитате-
лей. Торговые палатки и павильоны, от-
несенные от станции метро на 25 мет-
ров во исполнение решения правитель-
ства Москвы, расположились на газо-
нах, заняли часть пешеходных дорожек
и тротуаров, там и сям выглядывают из-
под снега пеньки от срубленных де-
ревьев. 

А вот что творится на первых этажах са-
мих жилых домов. В доме № 9 расположе-
ны: четыре (!) ювелирных магазина и офис
ювелирной фирмы, два хозяйственных ма-
газина, два обувных магазина, салон ком-
пьютерной техники, два кафе (без туале-
тов!), ломбард, гранитная мастерская, па-
рикмахерская, магазин тканей, магазин
канцелярских товаров. Кроме того, на тер-
ритории, непосредственно прилегающей к
дому, расположено более 20 незарегистри-
рованных торговых точек. 

Кстати, о незарегистрированных торго-
вых точках. На упоминавшейся встрече с
жителями префект сам привел такие фак-
ты: у южного выхода из метро расположе-
но 53 точки, из них только 10 официально
зарегистрированы. Непонятно лишь, к кому
обращено возмущение и удивление хозяи-
на округа, - ведь, по всем городским зако-
нам, каждый владелец торговой точки два
раза в месяц должен получать в управе раз-
решение на торговлю в определенном мес-
те. Житель дома № 9 Олег Фомин хранит в
своем компьютере очень красивую картин-
ку, я ее посмотрела: небольшая площадь

сплошь уставлена палатками, каждая уют-
но освещена лампочкой, вокруг темнота -
раннее утро, торговля идет вовсю, купить
можно все что душе угодно. На втором
снимке, сделанном через 4 часа, - яркий
день, площадь совершенно пуста. Как в ле-
генде о «Летучем голландце», только вот
интересно - кому платят налоги и арендную
плату пассажиры таинственного корабля и
кто оплачивает электроэнергию, потребля-
емую ими? Ведь этот дикий рынок появля-
ется и исчезает каждый день.

Справедливости ради надо сказать, что,
сколько бы крови ни попортили чиновни-
кам жители проезда Стратонавтов, те ни
разу не возразили, что, мол, тревоги и вол-
нения их необоснованны. Нет, законность и
правомерность обращений жителей оче-
видна, отмахнуться от них невозможно. Ни-
кто и не отмахивается - об этом говорят хо-
тя бы приведенные выше документы. Са-
мое главное и первостепенное, о чем про-
сят люди в течение двух с половиной лет, -
отделение от торговой зоны жилого квар-
тала Тушинская площадь. Необходимо ого-
родить ее по внешним сторонам домов
№№ 11, 9, 9, корп. 2, 6, корп. 2 и организо-
вать постоянный пропускной пункт для ог-
раничения въезда транспорта внутрь жи-
лой зоны. Это немного на фоне всех ос-
тальных проблем, но даже и этот шаг упра-
ва сделать не может, глава управы говорит:
денег нет. И людям непонятно, почему всю
психологическую, экологическую, эмоцио-
нальную нагрузку, связанную с непомер-
ной концентрацией торговых предприятий,
несут на себе жители микрорайона, а при-
быль, получаемая от их деятельности, идет
на решение чуждых им проблем? 

Есть еще одно обстоятельство, которое
должно было бы сделать беды этого проез-
да и примыкающих к нему улиц приоритет-
ными не только в районе, но и в округе:
именно здесь, у входа на Тушинский аэро-
дром, произошел летом 2003 года террори-
стический акт. Для подобной трагедии и се-
годня трудно подобрать более благоприят-
ное место.

Проведение совещаний, решения кото-
рых никто и не думает выполнять, создает
видимость активной деятельности местных
органов власти. Бесстрашный выход к на-
роду и напряженный прямой диалог с
людьми, который заканчивается раздачей
пустых обещаний, создает видимость от-
крытости и доступности власти. Но что в
«сухом остатке»? Некомпетентность и рав-
нодушие к людям. Предельно допустимые
нормы того и другого в проезде Стратонав-
тов превышены во много раз.

Наталья КРАСОВА

ПДН РАВНОДУШИЯ

Горожане, если они хотят пользоваться благами циви-
лизации, должны воспринимать как неизбежное все не-
удобства и опасности, в городской жизни существую-
щие. Но все же существует некая «критическая масса»
этих самых неудобств и опасностей. Когда она превы-
шается и качество жизни падает практически до нуле-
вой отметки, мириться с ними становится невозможно.
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«Жаворонок, прилети,
ты весну нам прине-
си» - такие заклина-

ния пели наши предки, зазывая
птиц. Да и как было не звать их,
когда с прилетом пернатых при-
ходила весна, а всем надоевшая
зима, съевшая все припасы, ухо-
дила.

Древний праздник прилета птиц
недавно возродился и уже кото-
рый год подряд празднуется в на-
шей столице практически всеми
парками и природными заказни-
ками. В субботу, 9 апреля, прилет
птиц отмечали в уникальном парке
«Долина реки Сходни в Куркине».
Устроители праздника заготовили
выпиленные из фанеры фигурки,
которые вместе с красками и кар-
тинками-образцами раздавали
всем желающим.

Семиклассницы Алена и Сильва
аккуратно, все время сверяясь с
картинкой, раскрашивали зелену-
шек, хотя до сегодняшнего дня
про таких птиц и не слышали. Раз-
рисовывали ребята сов, дятлов,
снегирей... Основные участники
праздника – школьники из трех
местных школ, все в ярко-желтых,
под стать солнечному дню, жиле-
тах с надписями: «В согласии с
природой». Мальчишки-старше-
классники сколачивали заготов-
ленные заранее скворечники. Все
домики для птиц были совершен-
но разных размеров и формы:
разным пернатым нравятся раз-
ные «коттеджи».

Чтобы ребята лучше познако-
мились с пернатыми, на праздник
из питомника в Бутове привезли

двух соколов-сапсанов. Вели себя
эти грозные птицы вполне мирно,
поскольку сидели в колпачках и
ничего вокруг не видели. Как рас-
сказал держатель птицы Олег,
этот сокол практически исчез из
природы, поэтому его популяцию
пытаются восстанавливать во
всем мире, а у нас разводят сапса-
нов в питомнике по городской
программе и выпускают около де-
сятка птиц каждый год в наши ле-
са и парки. Говорят, в средние ве-
ка сапсаны жили даже на террито-
рии Кремля – на колокольне Ива-
на Великого. И вообще Москва
для этих птиц вполне подходящая
среда обитания, весь верхний ярус
города подходит для них, как горы
и скалы. Один из последних мос-
ковских соколов обитал под кры-
шей МГУ лет 30 назад.

Правда, больше на празднике
птичек не оказалось, их щебет раз-
давался только в записи, а на спи-
ны участников попеременно упор-
но садилась невесть откуда поя-
вившаяся бабочка-шоколадница.

А вообще в парке обитают 77
видов пернатых! 

- Всех наших птиц перечислить
невозможно, - сообщила «МС»
Татьяна Гусева, директор ГУ «При-
родный парк «Долина реки Сход-
ни в Куркине». - Но есть и уни-
кальные, занесенные в Красную
книгу: например, маленький орел-
осоед. Хотя неизвестно, гнездится
он в парке или нет, но орнитологи
его здесь отмечали. Или ястреби-
ная славка - если увидел эту пти-
цу, то, считай, повезло. Есть в пар-
ке ястребы, серые цапли, много
соловьев, которых в этом году со-

трудники парка собираются пере-
считать.   

Есть здесь и редкие растения.
Особенно Татьяне Петровне нра-
вятся местные орхидеи: фиолето-
во-желтые, конечно, не такие ог-
ромные, как южно-американские,
но все равно красивые. Из живот-
ных водятся зайцы-русаки, лисы,
вдоль реки расселились норки, в
самой реке Сходне насчитали 25
видов рыб. 

В этот субботний день школьни-
ки развешивали сколоченные толь-
ко что скворечники, отгадывали за-
гадки про пернатых, отвечали на
вопросы викторины. А в конце
праздника запустили в небо разно-
цветные фигурки журавликов из
бумаги, которых сложили ребята
помладше. Привязанные к таким
же пестрым разноцветным воздуш-
ным шарам бумажные птички, под-
хваченные ветром, быстро взмыли
в лазурное солнечное небо и понес-
лись навстречу тем настоящим пти-
цам, которые к нам уже летят.

Ольга МАТВЕЕВА

Единственный сюрприз (или каприз) начала апреля - необычно теп-
лая погода: выше на 6-9 градусов среднесуточной нормы. Вода в
реках поднимается каждые сутки в среднем на 8 сантиметров. Но

на севере Подмосковья, где сохранился снежный покров, уровень водо-
емов каждый день увеличивается на 20 сантиметров.

И тем не менее, как отметил глава Мосводоканала Станислав Храмен-
ков, количество осадков, выпавших за зиму, ниже нормы. Отсюда и
уменьшение запасов воды в водохранилищах по сравнению с прошлым
годом, когда, например, в Вазузский гидроузел поступил 1 кубический
километр воды. В это половодье там ожидается 700 - 800 миллиардов
кубов. То есть на 20-30 процентов меньше прошлогоднего. Пик полово-
дья наступит 13 апреля...

- Половодье не скажется на движении транспорта в Москве, - заверил
присутствующих руководитель Мосводостока Андрей Разоренов. - Един-
ственное опасное место в столице - Ростокино, где Яуза иногда выходит
из берегов. Однако максимальная величина подтопления набережной
никогда не превышала 10 сантиметров.

На это обратил внимание Николай Павлов, заметив, что проблемы
нет, участок затопления локальный, и чтобы раз и навсегда решить воп-
рос, нужно поднять на несколько сантиметров уровень проезжей части.

Представитель Гормоста заверил, что затопления подземных перехо-
дов не предвидится, но тем не менее аварийные службы уже провели не-
обходимые тренировки.

Хлопотное время наступило и для работников ГО и ЧС. Кое-где
рыбаки еще не оставили насиженных за зиму мест, надеясь на хо-
роший подводный клев. Самое главное, подчеркнул на заседании
Николай Павлов, чтобы нахлынувшее половодье обошлось без че-
ловеческих жертв, чтобы все городские службы работали ритмично,
помогая друг другу.

Александр АСТАФЬЕВ

Совещание, посвященное подготовке к па-
водку, прошло в столичном Департаменте
ЖКХиБ. Его руководитель Николай Павлов
отметил, что вешние воды текут по графику
и никаких экстраординарных событий, свя-
занных с таянием снега и вскрытием русла
рек, не предвидится. Техника, люди, в том
числе и аварийно-спасательные службы,
готовы к наступлению большой воды.

ПИК ПОЛОВОДЬЯ - 
СЕРЕДИНА АПРЕЛЯ

РАЗНОЦВЕТНЫЕ ЖУРАВЛИКИ 
РАСПРАВИЛИ КРЫЛЬЯ
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